

Welche Erzeugnisse mit geringen Selbstkosten, die dem wissenschaftlich-technischen Höchststand entsprechen, können und müssen in großen Serien produziert und exportiert werden?

Wie muß der Kundendienst aufgebaut werden?

Die gegenseitige Qualifizierung der Mitarbeiter wurde als Voraussetzung für sachkundige Außenhandelstätigkeit festgelegt.

Aber es zeigte sich darüber hinaus - und das konnte bisher nicht gelöst werden -, daß zur Sicherung des Absatzes des ständig steigenden Volumens im Maschinenbau neue Formen der Arbeitsteilung zwischen Industrie und Außenhandel notwendig sind. Den jetzigen Formen sind objektive Grenzen gesetzt. Die Formen des materiellen Anreizes garantieren nicht, weder von der Industrie noch vom Außenhandel, daß die im Volkswirtschaftsplan festgelegten ökonomischen Kennziffern der Ex- und Importpläne in hoher Qualität erfüllt werden.

Was vom Genossen Paul Verner in seinem Diskussionsbeitrag zum Problem der Exportfähigkeit unserer Erzeugnisse und der Einflußnahme auf die Selbstkostensenkung gesagt wurde, wird von uns voll unterstützt. Wir sind der Meinung, daß trotz der dabei zu lösenden Schwierigkeiten diese Probleme im Interesse der raschen Erhöhung des ökonomischen Nutzeffektes beim Export schnell gelöst werden müssen. Wir schlagen vor, daß im Rahmen der bereits begonnenen ökonomischen Experimente vor allen Dingen folgende Fragen gestellt werden, die im Verlaufe der Diskussion sich bisher herauskristallisierten:

Beauftragung der WB und Industriebetriebe für den Export, unterteilt nach den einzelnen Wirtschaftsgebieten, und nicht wie bisher nach Betriebspreisen, sondern nach Exportpreisen. Dabei ist zwischen WB und Außenhandelsunternehmen eine klare Vereinbarung zu treffen, daß bei einem bestimmten Preis, der das Limit unterschreitet, nur mit Zustimmung des VVB-Direktors exportiert werden darf.

Der bisher beim Außenhandel ausgewiesene Verlust oder Gewinn muß vielleicht in einem bestimmten Verhältnis durch ökonomische Kennziffern festgelegt, stärker auf die Industrie übertragen werden, weil nur -von hier aus unmittelbar eine Veränderung der Selbstkosten erzielt werden kann.

Wie sich eine gute Zusammenarbeit zwischen Außenhandel und Industrie beziehungsweise wissenschaftlichen Instituten auswirkt, wollen wir an folgendem Beispiel zeigen:

Die Mitarbeiter der sozialistischen Brigade „Völkerfreundschaft“ im